30 - 31





POR: SANTIAGO NOLASCO

@renterianolasco

I Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) continuará, pero tendrá ajustes de fondo para impedir que China siga expandiéndose en la región de Norteamérica. En este año previo a la revisión del T-MEC, la International Chamber of Commerce México (ICC México) ha dado a conocer sus propuestas para robustecer el acuerdo y que ya han sido entregadas al gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum.

Marlene Garayzar, vicepresidenta nacional del ICC México, aseguró que la revisión del T-MEC es una oportunidad para que el país fortalezca su competitividad y modernice las reglas que tiene con América del Norte. Por ello, a través de sus 17 comisiones, han planteado seis puntos principales para fortalecer el acuerdo trilateral.

La vicepresidenta nacional del ICC México, explicó en rueda de prensa que la propuesta es una visión que han construido desde la experiencia empresarial y técnica. Con la que se busca elevar la certidumbre, impulsar la innovación y asegurar que sus empresas compitan en igualdad de condiciones.

Uno de las propuestas está ligada con la competencia económica, pues, advierten la falta de claridad en prácticas anticompetitivas y la necesidad de fortalecer la autonomía técnica de las autoridades reguladoras. De esta manera, el ICC plantea armonizar criterios trilaterales, reforzar los estándares de investigación y permitir que casos de competencia puedan acceder a mecanismos efectivos de solución de controversias.

Mientras que el presidente de la Comisión de Competencia Económica del ICC, Miguel Flores, mencionó que se necesita aplicar la ley de competencia de manera técnica, no política. Explicó que se tienen que hacer modificaciones concretas a artículos del T-MEC para que se establezcan claramente las exenciones a leyes de competencia y que éstas sean transparentes y establecidas en un ordenamiento jurídico.

En el sector energético resaltan la persistencia de las tensiones por la ausencia de un capítulo específico de energía. En solución de controversias debe evitarse el regreso a paneles impracticables como en etapas del extinto Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

"Nuestra contribución busca fortalecer la posición de México,

Claus Von Wobeser, presidente nacional del ICC México, explicó que la recientes reformas al Poder Judicial y a la Ley de Amparo deben garantizar un marco jurídico estable porque sin ese incentivo "no hay inversión, no hay empleo y no hay bienestar".

proteger a nuestras empresas y trabajadores y asegurar que el tratado siga siendo una fuente de prosperidad compartida en Norteamérica", se lee en su documento.

Riesgo real de que se acabe el T-MEC

Si bien el ICC México ha brindado sus sugerencias a la Secretaría de Economía con la esperanza de que la revisión del tratado trilateral concluya de manera positiva, los riesgos de la negociación siguen latentes. El presidente del ICC México, Claus Von Wobeser, aseguró que la revisión no será un trámite, sino que será oprtunidad histórica o un riesgo mayúsculo dependiendo de la capacidad técnica y política con la que se llegue en el verano del 2026.

"Existe el riesgo de que la sunset clause pueda aplicarse de forma que el tratado se extinga automáticamente lo cual sería devastador para las cadenas productivas de Norteamérica. No podemos permitir una región integrada que hoy vale casi 2 billones de dólares al año quede en el estado de vulnerabilidad permanente", dijo en conferencia.

Claus Von Wobeser explicó que la recientes reformas al Poder Judicial y a la Ley de Amparo deben garantizar un marco jurídico estable porque sin ese incentivo "no hay inversión, no hay empelo y no hay bienestar".

El empresario también señaló que por Donald Trump y su estilo de negociación, el gobierno mexicano debe optar por una "estrategia suave".

Marlene Garavzar. vicepresidenta nacional del ICC México, aseguró que la revi del T-MEC es una oportunidad para que el país fortalezca su competitividad y modernice las reglas que tiene con América del Norte. Por <u>ell</u>o a través de sus **17** comisiones han planteado seis puntos principales para fortalecer el acuerdo trilateral



La propuesta del ICC México

De acuerdo con la cámara empresarial, su plan consiste en una visión desde la experiencia empresarial y técnica con propuestas que buscan elevar la certidumbre, impulsar la innovación y asegurar que sus empresas compitan en igualación de condiciones

> Propuestas para mejorar el T-MEC



Aduanas y Facilitación Comercial



Competencia Económica



• Economía Digital y Protección de Datos



Sector Energético



Medio Ambiente



Solución de Controversias

ICC México.

Nuestra

contribución

la posición de

v trabajadores

y asegurar que el tratado siga

de prosperidad compartida en

Norteamérica".

busca fortalecer

México, proteger a nuestras empresas

siendo una fuente

Otras propuestas

Otras de las propuestas del ICC México a la Secretaría de Economía está en las aduanas y Facilitación Comercial. De acuerdo con su estudio, existen riesgos de sobrerregulación y duplicidad de controles que encarecen y retrasan operaciones. Por ello, recomiendan fortalecer la Ventanilla Única de Comercio Exterior y evitar cambios unilaterales sin periodos de implementación.

Respecto a la economía digital y protección de datos aseguran que es indispensable preservar el libre flujo transfronterizo de

Ruscan crecimiento económico

ICC México subraya que el país debe negociar el T-MEC desde una visión estratégica y con políticas coordinadas entre gobierno, iniciativa privada y Congreso, para evitar condiciones que limiten el crecimiento económico futuro

Fuente: ICC México, 2025

- Un marco trilateral para desarrollo regional y financiamiento sostenible
- Certidumbre jurídica y respeto al Estado de Derecho como principio explícito en el tratado
- Actualización del capítulo digital con estándares de protección de datos e inteligencia artificial
- Fomento a la inversión automotriz, semiconductores.

energías limpias y nearshoring

 Capítulos más sólidos en materia anticorrupción, transparencia y comercio seguro

Fuente: ICC México, 2025

datos, prevenir impuestos discriminatorios a plataformas digitales y afirmar marcos comunes de ciberseguridad.

Además de que en cuestiones de Medioambiente persiste el riesgo de conflictos entre regulaciones internas y compromisos trilaterales. De esta manera, dicen, el sector empresarial propone establecer obligaciones mínimas ambientales compartidas, fortalecer los mecanismos de cumplimiento y asegurar que los procesos de consulta y participación social permanezcan vigentes.